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喝茶，似乎有这样两个境界。第一
重境界是由淡转浓，初饮茶，耐不住浓
茶，茶太浓，苦涩难以下咽，刚开始接触
到茶的，多喜有茶香却不酽，淡淡的茶香
在舌尖上飘荡，已属大满足，后来，茶喝
得久了，投茶量逐渐增加，见很多老茶客
喝安吉白茶或黄山毛峰，水茶比例1：1，
一泡就是半日，淡了再泡，
属于那种地道的老茶鬼；
第二重境界是由浓返淡，
一个人浓茶喝久了，味觉
会迟钝，会有那么一个时
期，喝什么茶都没有滋味，索性停杯，回
到青菜豆腐的庸常生活中，停一段时间
之后，会想茶，却又回到初始阶段，不再
喜浓茶，重新回到贪恋淡茶一族。饮茶
习惯在一个人身上走了一个轮回，再回
来，似乎一个人饱经风霜，历过繁华，生
命的调调开始物极必反，我们姑且把这
样一个过程称之为：淡茶的觉醒。
少年饮茶，篷窗竹屋下。祖父大茶

罐里的那种高碎茉莉花茶，淡淡的茶香
夹杂着幽幽的花香，那味道很是迷人，倒
了一小碗给我喝，茉莉花和茶的滋味一
整天都在舌尖上萦绕。
青年饮茶，刀笔桌案前。刚参加工

作那阵子，喜饮铁观音，半发酵的乌龙
茶，馥郁的兰花香，简直让人沉醉，铁观
音叶片卷曲，重似铁，沸水冲泡后，兰花
香满全屋，让人一经举杯，欲罢不能。浓
茶饮久了，其他诸茶便寡淡无味，那时
候，尤为吃不得碧螺春和信阳毛尖，总觉
得味道太淡了，似一桌好蔬食，盐巴没有
放到位。
中年饮茶，山山水水中。差旅的奔

波，踏遍河山，每到一地，必品饮当地的
茗茶。云南的普洱，武夷山的岩茶，福鼎
的老白茶，黄山的绿茶，祁门和滇南的红
茶，杭州的龙井茶，陕西的茯茶……纷纷
在舌尖上走马灯一般地经过。其间，我
曾多次醉过茶，天旋地转，恶心干呕，老

实说，比喝多了酒还要难受得多。
过了不惑之年，不知哪一天，我突然

恋上了苏州碧螺春的果木香。卷曲如螺
的碧螺春，投至九十摄氏度的水中，手工
茶在水中慢慢下沉，茶毫毕现，迎着光
看，似望见满天繁星闪烁杯盏，品饮之，
果木香尽显，幽幽柔柔，味道不浓，水路

丝丝缕缕，如温泉滤过舌
尖。后来，再次来到河南
信阳，几个文友聚会，三杯
两盏下肚之后，口渴难耐，
文友给我冲泡了当季的信

阳毛尖，味道很淡，却回甘猛烈，毛尖的
细嫩，伸展开来，似传说中的车云山、集
云山、云雾山、天云山、连云山、黑龙潭、
白龙潭、何家寨在舌尖、脑海闪过，山山
水水村村寨寨都在茶香中流转，似春风
有信，春阳大好，人就栖息在毛茸茸的草
尖尖上，茶发汗出，酒意很快醒了，唯留
茶香在唇齿间游走。
今夏到湖北恩施去，在大峡谷中的

一个民宿中落脚，喝到了民宿主人自己
做的恩施玉露，也是属于那种味道极淡
却又鲜爽十足的茶，回甘如掘到新泉一
般，汩汩在舌根涌动泛滥。这是淡茶带
给我的奇特滋味，需要细品方可感知。
茶的味道，多淡算淡呢？我后来养

成了一个毛病，泡一杯茶，不喝，放在我
旁边，我且兀自敲我的键盘写我的文章，
淡淡的茶香丝丝融入鼻息，这种只闻香、
不品味的饮茶方式，在外人看来，有些浪
费，但是，对于裨益身心来说，若能起到
一样的效果，又何尝不可呢？
所谓“淡”，三滴水，两团火；所谓

“茶”，人在草木间是也。生活原本就需
要多一些水润，少一点火气戾气，常与草
木做伴，用山泉洗心，用夜月洗目，用茶
花香洗鼻息，用雨落茶树的沙沙声洗耳，
用淡茶之回甘洗唇齿……正所谓：“大道
低回、大味必淡”，淡有时候却是人生最
深的滋味。

李丹崖

淡茶帖

在中国这样一个“食
不厌精，脍不厌细”的国
度，做饭是极难之事。概
因其需包括两个动作：煮
饭和烧菜。
常听人说：我会煮饭，

但不会烧菜。我相信他的
“煮饭”，应该就是煮熟而
已。只是生米需煮成香喷
喷的米饭才叫水平，否则
岂不辜负了农民伯伯辛苦
种出的这米那米？标准更
高点，刚煮好的饭要能用
来做扬州炒饭。小时候，
奶奶总提醒喜欢煮饭的我
们说：“放水要注意哦，一

指就好。”问
题是人多人
少的，放的
米不一样，
这“一指禅”到底该如何把
握确是难题。
不管一指是多少，还

有个量度，烧菜就不同
了。第一天跑到菜市场，
满眼都是菜，这个买买买，
那个拿拿拿，荤的素的，咸
的辣的，回家很快做
出了满满一桌，兴致
勃勃，感觉游刃有
余。三天、四天、一
星期、一个月下来，
逐渐捉襟见肘，再出新鲜
食物陡然力不从心。天天
番茄炒鸡蛋、鸡蛋炒番茄
的，估计一桌人都要罢食。
因之，自首次烧菜起，

我便发觉烧菜是个创造性
劳动。我的第一次烧菜，
是在大学刚毕业到浦东三
灶中学支教之时。学校没
有食堂，我领到了10斤煤
油和一只煤油炉，过起了
自给自足的小日子。刚开
始，我自然啥也不会，为吃
动足了脑筋。常常我一边
做饭一边手捧本书，倒也
没有烧焦过饭，做糊过
菜。可见心在食而不在
书。这可以理解，古人不
也说“民以食为天”嘛。汪
曾祺曾说：“精美的食物本
身就是欲望。”对那时的我
来说，谈不上什么精美的
食物，填饱肚子就行。
我随后发现，只要人

的味蕾有需
求，任何好
吃的创意便
会 源 源 不

断。美食家陆文夫说：“人
真是奇怪的动物，有得吃
的时候味觉特别灵敏，咸、
淡、香、甜、嫩、老，点点都
能区别。”这话讲到了点子
上。就在今早，我去买菜，
特意买了草虾和大白菜。

我想把草虾和大白
菜放在一起炖煮，
这样，这两样没什
么味道的菜端上来
一定色香味形都独

特。果然，晚餐时间，这菜
一上桌，大家的眼睛就亮
了，红红的虾、奶黄的叶、
白白的帮子，还有金色的
汤，混在一起，看了就有食
欲。但我清楚，这菜如果
有问题就在于虾是否完全
入味。遂夹起一只，细咬
一口，哎，料酒还是放少

了，鲜味没有完全吊出来。
中国人对于吃的讲

究，《论语 ·乡党》早就定
义：失饪，不食。不时，不
食。割不正，不食。不得
其酱，不食。
曾在参加一个创新论

坛时，我说中国是个非常
有创造力的国度，否则中
国人怎么能发明出来这许
多美食？此言一出，举座从
愕然到默然。因为每个人
摸着肚子一想，可不就是！
看到此，大家一定已

然明白，做饭是很难的。
其实，做饭不一定非要做
出多少珍品佳肴，如苏州
木渎石家饭店，有一样且
得于右任赋诗就行。话说
于右任偶涉这家饭店吃了
一顿饭，对其鲃肺汤喜不
自禁，抑制不住写了一首
诗：老桂开花天下香，看花
走遍太湖旁。归舟木渎犹
堪记，多谢石家鲃肺汤。

杨玉成做饭

曾经听到一位病人用这样一句话
感谢医治好他的医生：“世界上只有两
种人，即使与你非亲非故，也会帮助你、
给你希望。一种人是教师，他教会你知
识；另一种人是医生，他还你生命的希
望……”健康，对于每一个人来说，都是
这个世界上的一束光，指引希望，消除
黑暗。医生除了在诊间和手术室治病
救人，更肩负着传播正确医学知识的科
普重任。所谓上工治未病，授人以鱼不
如授人以渔，让生病的患者不再畏惧疾
病，让健康的人们不再畏惧患病。科普
的意义，从来都不在诊治疾病之下，更
像是一种以大爱驱动的善举，在诊室之
外，传播生命的希望。
大部分患者缺乏基本医疗常识。

曾经遇到过一位病人，喜欢自己研究医学知识，胸闷气
喘持续了一年多，他一直认为自己心脏功能下降，就诊
时医生建议他做胸部CT排除肿瘤，他坚决拒绝，还经
常自己去药店和网上按照自己的理解买药买保健品，
可是症状日渐严重，最终因为呼吸困难而不得不打
120看急诊。医生诊断他是肺门占位，考虑肺癌。他
的错误认知导致诊断和治疗因果关系的颠倒，产生医
患关系中不依从的局面。类似情形容易造成纠纷事
件，也可能演变成病人生命的悲剧。这样的例子并不鲜
见，再比如某医院的急诊室，父母陪着年轻的女儿因为
腹痛就诊，经检测，患者已经妊娠，腹痛考虑为宫外孕所
致。患者父母暴跳如雷，认为女儿连男朋友都没有，怎
么可能怀孕！可女儿默默承认有过性行为且因为缺乏
基本的医学常识而没有在事后采取避孕补救措施。
医学科普是医学科学和医学技术普及的统称，即

把人类对医学科学和医学实践的认知，通过生动、活
泼、通俗的途径和方式向社会大众传播，为公众所接
受、理解和掌握，并不断提高公众医学科学文化素质的
过程。医学科普是提高人类健康水平的重要途径之
一。医学科普表面上是医疗相关行业者为社会大众科
普医学健康知识，本质上是为了医疗工作者创造良好
的医疗工作环境，为病患降低就医成本，降低健康风
险，提高生活质量，最终达到相互理解、相互包容、共建
和谐美好、双赢的医患关系。
医务工作者通过传播医学科学技术，帮助社会大

众掌握防治疾病的方法，消除对疾病不正确的和不必
要的忧虑，用科学的态度和眼光看待每一种疾病，用更
多的温暖去实现诊间之外对患者的关怀，最终达到防
病治病的效果。加强医学科普宣传是缓解医患关系的

有效途径之一，是架在病
患与医疗队伍之间友善、
和谐、幸福的一道彩虹，更
是每一位医生传播健康、
点亮生命的一份寄托。
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“上海博物馆古埃及大展的
文创已经卷到nextlevel了！”借
用网友评论，上博埃及展文创正
热情迸发。
展览观众纷纷在网上晒单，

表示今年的文创创意、设计、品
质和种类远超以往。作为幕后
的策划和执行方，“物兮物”从
2017年上海博物馆与大英
博物馆合作举办的百物展，
到2023年上海博物馆与英
国国家美术馆的“从波提切
利到梵高珍藏展”，再到今
年的古埃及大展，我们正试图通
过文创产品这个切口，立足上
海，放眼全球文博资源，秉承文
明互鉴的理念，让艺术真正地成
为一种生活方式。
作为大英博物馆大中华区

的独家代理商，自2017年，我们
就开始了埃及主题的深度研究
与开发，打造出埃及众神、萌猫
巴斯泰特、罗塞塔石碑与象形文
字、埃及壁画与生死书等经典系
列。因此，当我们从众多竞争对

手中脱颖而出、接下上海博物馆
抛出的橄榄枝后，迅速围绕百件
重点藏品，与上博专业而“挑剔”
的团队一起，开发出五大系列，
涵盖生活家居、潮玩摆件、配饰、
文具、3C数码等多个品类，并在
开展前，顺利如期交付出近200

款设计精美的文创商品。自7月

19日正式开展以来，文创商店始
终保持着超高人气，冰箱贴、毛
绒挂件、帆布袋、文创雪糕等热
门品类供不应求，向日葵画框摆
件、埃及萌神毛绒四子、亮光埃
及女神冰箱贴等立刻成为了网
红爆品。观众如此捧场，确实有
点“意料之外”，但也在我们多年
文创开发积累的“情理之中”。
项目初始，上博曾担心产品

是否会有浓浓的大英博物馆的
印记。借由这些年陪伴中国年

轻消费者成长的经验，我们通过
兼顾本地人群需求、材质迭代、
功能升级、场景使用和情绪价值
等多个角度，来突出地域性的概
念。目前来看，是给出了一个比
较令人满意的答案。
以这次大受年轻人喜爱的

埃及萌神毛绒四子来说，我们观

察到今年文创市场上毛绒品类
的表现非常突出，毛绒绒、软乎
乎的手感，让很多消费者直呼治
愈。
毛绒品类在今年的文创市

场上颇受欢迎，多家本土博物馆
都推出了毛绒类产品，销售火
爆，例如苏州博物馆的毛绒越王
勾践剑、三星堆的毛绒啾啾鸟
等。众神是第一个展厅的核心
藏品，于是年轻的设计师大胆地
以卡通毛绒品的设计，让众神变

萌神。颜色搭配上，一方面要照
顾原馆藏的形象，一方面通过撞
色的设计做到亮眼吸睛。设计
细节上我们反复调试，比如为毛
绒增加了香味，挂扣链子的长短
考虑了消费者的身高以及日常
包袋的大小等。在文创店展陈
时，我们把毛绒萌神放入箩筐，
突出“一笼萌神”的概念，或
把它们裹在针织包里，就像
年轻人喜欢背着宠物出门一
样，与年轻消费者立时产生
了某种共情。
此次大展为期一年，随着时

间的推进、季节的变化，我们还为
后续的观众准备了很多惊喜。“物
兮物”作为文博文化的大众转译
者，在上海日渐繁荣的大流量展
览与高品质文创的双向奔赴中，
为上海的文创事业尽绵薄之力。

仇 非

古埃及大展文创卷了，众神变萌了

责编：沈琦华

仲 夏 的
上海因为博物
馆奇“喵”夜而
与众不同。请
看明日本栏。

荷花清香 （中国画） 陆志德

长生不老是古已有之的
人类追求。
《超越百岁：长寿的科学

与艺术》这本书梳理了生命
科学和健康学的最新研究，
提出了三个重要的延长生命与放缓变老的建议。
首先要改变观念，从延长寿命到延长健康的寿命，

主动管理身体健康，大幅提高古稀之后的生活质量；其
次推动医学从1.0到3.0的进化，不仅治疗对症下药，而
且对疾病提前思考，即所谓防未病；最后则是引入系统
思维，找寻不同病症——尤其是老年慢性病背后的关
联，将身体作为一个整体来理解。书中关于锻炼、饮
食、睡眠和情绪的具体建议也是每个人可以益寿延年
的实践指南。

一 叶

超越百岁

“香芽嫩茶清心骨”是已故著名
作家沈寂为一柄紫砂壶的题字。

2012年春，“诗毅陶艺”艺术总
监谢军毅和篆刻家杨忠明筹划了一
个名人题茗壶活动，弘扬紫砂艺
术。杨忠明嘱我请一位名人题字，
我想到了沈寂老师，经联系他答应
了。次日下午我到了斜土路上电影
公寓6楼沈老师家，他拿出一张宣
纸给我，上书“香芽嫩茶清心骨”七
个字，字体朴质遒丽、圆润流畅。
我和沈寂相识于《海上宁波人》

杂志作者座谈会，他是著名作家、一
级电影编剧。他从众多投稿中发现
了《红色娘子军》剧本，推荐给谢晋
导演，还创作了《珊瑚岛上的死光》
《开枪，为他送行》等电影剧本，他创
作了《一代影星阮玲玉》等小说，被
誉为写老上海人物的行家里手。
一个多月后，谢军毅通知我紫

砂壶已在宜兴烧制好运抵上海。他
将刻有“香芽嫩茶清心骨”的紫砂壶
用绸布包好，装入一只精致的木盒
中嘱我送给沈寂。他说，由名人题

字作画的紫砂壶各烧制两个，一个
送给题者本人，一个在5月份举办
的“海上名茗壶紫砂展”中展出。
我将紫砂壶送到沈寂老师家

中，打开木盒，但见那柄紫砂壶丰满
圆润、质朴典雅、泥质细腻、工艺精

湛，他题写的七个字趣味盎然。得
知是杨忠明刻的，他说：“杨忠明是
写上海掌故的作家，想不到字刻得
这么好！”“水为茶之母，壶为茶之
父，好茶汤色澄明、香气淡雅，兼具
提神醒脑、明目利尿等功能，再加上
这把好壶就是香芽嫩茶清心骨了。”
我们又谈了一些宁波掌故。我

将宁波作家蔡康写的《江亚轮惨案》
一书送给他，他粗略翻了翻，当看到
书末列出的罹难者、失踪者和脱险
者详细名单时，连说不简单、工作做
得细。我告诉他作者花了8年时间

调研和采访，他说这本书我要好好
看。“江亚轮事件宁波人是无人不晓
的，我的一个表姐夫也是乘这班船
遇难的”，他说道。我说：“惨案已过
去64年，这本书若能改编成影视剧
更好。”他说：“江亚轮题材有宁波地
域特色，拍出来会有人看，如果作
者想改编，建议拍电影，编剧在出
事上不要作过多铺述，而要放在出
事后，从书中抽取二三个人物，以
他们为主线串联起惨案发生时、发
生后不同人的不同反应、命运，以及
惨案所折射出的人性不同面……”
我们谈得很投入，大作家对小辈没
有架子，他请我坐在单人沙发上，自
己端了把木椅坐在对面，同为宁波
人，他浓重的乡音使我倍感亲切。
一晃竟12年过去了。一向身

体很好的沈寂老师竟在2016年5月
遽然去世。同样令人惋惜的是杨忠
明老师也于去年谢世了，以前经常
在《夜光杯》看到他的大作。
“香芽嫩茶清心骨”，谨此对沈

寂和杨忠明两位表示深切的怀念！

王立华

香芽嫩茶清心骨


